

FICHE 4 LA FONCTION DE PRODUCTION

Introduction :

La première fonction économique que nous allons étudier est donc la fonction de production.

Le fait de produire essentiellement les fait des entreprises. Pour ce faire, celles-ci utilisent des facteurs de production qui sont le facteur travail et le facteur capital. Ces deux facteurs de production sont associés au sein d'un mode de production qui permet à une entreprise de transformer un certain nombre de biens et services intermédiaires en un bien ou service final qui sera vendu sur le marché afin de satisfaire les besoins exprimés par les agents économiques.

Après être revenu sur la notion de production, nous analyserons donc les différents facteurs de production à la disposition des entreprises.

1/ La notion de Production :

Définition :

La production est l'activité socialement organisée, destinée à créer des biens et des services à partir de facteurs de production acquis sur le marché" (INSEE, TEF 1998/1999).

La mesure de la production s'effectue à partir de la valeur d'échange des biens et services produits. De ce fait, toute production qui n'est pas cédée sur le marché mais consommées directement par le producteur n'est pas considérée d'un point de vue comptable comme une production. C'est le cas par exemple des biens produits par un ménage dans son potager personnel et qu'il consomme directement.

Production marchande et non marchande :

Il est nécessaire compte tenu de la définition donnée précédemment de distinguer ce que l'on appelle production marchande.

-  Production marchande : ensemble des biens et services produits qui s'échangent ou sont susceptibles de l'être sur un marché, à un prix couvrant au moins son coût de production. Cette production marchande regroupe donc la totalité des biens et services produits par les entreprises.

- ✚ Production non marchande : est le fait des Administrations publiques qui produisent des services à titre gratuit ou quasi-gratuit (Éducation, Police Nationale...). Cette production non marchande a quand même un coût, il faut donc la prendre en compte lors du calcul de la Production d'un pays. Comme il n'existe pas de valorisation par le marché de ce type de production, son calcul se fondera sur le coût de production de ces services non marchands.

2/ La mesure de la production :

Au niveau d'une entreprise, la valeur d'une production est estimée à partir de la notion de Valeur Ajoutée.

La valeur ajoutée représente la richesse réelle créée par une entreprise du fait de son activité de production. En d'autre sorte, elle se calcule en faisant la différence entre la valeur d'échange de la production et la valeur des biens et services utilisés incorporés dans le processus productif.

Soit :

$$\text{Valeur Ajoutée} = \text{Valeur d'échange de la production} - \text{Consommations intermédiaires}$$

Au niveau national, la production d'un pays se à l'aide d'un indicateur appelé Produit Intérieur Brut.

Le PIB est donc un agrégat qui mesure la richesse créée par les différents agents économiques présents sur un territoire national que se soit en terme de production marchande ou en terme de production non marchande.

Soit :

$$\text{PIB} = \text{somme des Valeurs ajoutées} + \text{droits de douane}$$

Si l'on s'intéresse à la production des agents économiques nationaux, il va falloir tenir compte de la production de ces agents économiques en dehors du territoire national, on parle alors de Produit National Brut.

Soit :

$$\begin{aligned} \text{PNB} = & \text{PIB} - \text{valeur de la production des agents économiques étrangers sur le} \\ & \text{territoire national} \\ & + \text{valeur de la production des agents économiques nationaux à} \\ & \text{l'étranger.} \end{aligned}$$

